

# La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE LA CROGANI

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea.  
Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados á precios convencionales.  
Los originales no se devuelven.  
No se publica los lunes.

### SUSCRIPCION

Badajoz un mes, 1'25 ptas.—En provincias, trimestre, 5 id.—Extranjero trimestre, 6 id.

La correspondencia se dirigirá al administrador Redacción y Administración, Arco-Aguero 18.

**Se venden** las casas calle de Trinidad, núm. 11; Madre de Dios, núm. 27; Morales, 57 y San Atón, 58.

Las proposiciones se dirigirán á D. Ramón Rodríguez Doncel, Banco de España, Lugo.

**MIL PESETAS** á que presente cápsulas de Sándalo, mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias, Plaza del Pino 6.

## JAUJA.

Seguramente jamás ha atravesado la política un período de calma tan delicioso para el poder público, como el actual. Ni la más ligera nubecilla turba la tranquilidad del partido gobernante á quien naturalmente aprovechan los éxitos del viaje regio.

Los ministros están encantados de lo bien que todo les está saliendo. Fué un éxito la coronación, otro éxito es el viaje del Rey, el déficit otro éxito y una ovación la retirada de Sagasta.

Pensar ahora en conflictos interiores y exteriores es casi un sarcasmo.

Somos un pueblo feliz y nuestros ministros unos consejeros venturosos que no tienen conflictos ni contrariedades de ningún género.

El programa de Silvela y la retirada de Sagasta, son á modo de aperitivos que contribuyen á la mejor condimentación del guiso ministerial; y aquí... no hay más programa que el que no se cumple nunca, ni más retirada que la que jamás se realiza, y nadie piensa en lo desagradable y triste, sino en lo venturoso y magnífico.

No cabe duda, es Jauja y aquí se puede vivir sin Gobierno, sin Hacienda, sin Ejército, sin Marina y sin penas ni sobresaltos.

### Bosquejo médico-social.

#### Los que trabajan.

Los que trabajan, son muy pocos. O mejor dicho: parece que son los menos; porque los que duermen en el insano subterráneo de la fábrica, ó confundidos en el taller con los utensilios de las máquinas y comen allí y allí vegetan, éstos dan poco ruido al mundo callejero. Estos, no turban con sus gritos de placer, las aristocráticas soirées, reminiscencias de las antiguas saturnales. Estos, no violan con el aire que sus pulmones exhalan, el salón del teatro, la sala de recepciones, ni aun tan siquiera se les permite compartir con los demás mortales la atmósfera que en los paseos y extensos boulevares públicos nos brinda la Naturaleza, sin pagar honorarios. Estos, durante la época veraniega, no enuncian con las exudaciones de sus cuerpos, las aguas del mar, ni agotan los mantales para curar sus múltiples dolencias. Estos, en fin, viven aislados del mundo social, en el

centro de las producciones que los demás se encargan de consumir, sin otro sacrificio que el de satisfacer sus necesidades y sus caprichos á medida que el estómago vacío les manda ó la imaginación calenturienta les ordena.

No se les ve nunca, á no ser en la fábrica donde prestan sus servicios, medio encubiertas sus formas, ya que no por la ropa, si por los espesos humos que enrarecen la atmósfera que respiran, por el hollín que da continuo se cierne en el reducido espacio que ocupan ó por esta ó aquella pieza de la máquina, que en su regularizado movimiento parece como que les llama á su seno, para brindarles con la sepultura en el mismo sitio donde encuentran el alimento.

También suele verseles en las grandes avenidas, cual molécula disgregada, confundidos con la masa común; que al igual que las verdes hojas de los árboles, se agitan para sacudirse de la oruga que quiere corroerlas, estas masas se desvían temerosas, antes de rozar sus vestiduras con aquellas otras que pudieran manchar.

Cuando á impulsos de un mismo y vigoroso pensamiento, ó aguijonados por un común sentimiento de defensa se lanzan agrupados á la vía pública, y gritan como los demás suelen hacerlo de continuo, aunque más sordamente, en defensa de los derechos naturales de que todo ser consciente debe disfrutar; entonces tampoco se les ve; porque los más huyen de su encuentro, amedrentados de sus ahullidos de fiera enjaulada, que al verse en libertad aunque solo sea por breves instantes, quiere destruir todo cuanto abarca con su escudriñadora mirada; encargándose al *matósser* y al machete, lo que las palabras y buenas obras no pueden conseguir.

Por eso, parecen pocos, aun siendo muchos los que trabajan y sufren, para que los demás consuman y se diviertan.

Llega un día, en períodos de tiempo, en que á estos desgraciados se les permite algo de los que otros tienen á diario, aunque este algo, se les conceda á espensas de un girón hecho en sus conciencias y en sus ideas; ideas y conciencias que aunque haya quien crea ó trate de hacer creer que en esta clase no existen, sí existen en toda su plenitud: como cualidad inherente al ser humano, siendo puras y vigorosas cual no otras.

Estos días, son aquellos en que la ley nos exige que acudamos á los comicios á depositar nuestro sufragio en favor de ésta ó aquella persona, que promete mucho para no cumplir nada.

Entonces, podeis tranquilos ver al trabajador en las calles; no al niño ni á la mujer, al hombre maduro. Fijaos bien en él: aunque sea joven, su columna vertebral se inclina hacia adelante, cual queriendo junta-se con la tierra que le dió origen. Sus miembros, flácidos, no saben qué posición ocupar y parece como que buscan algo á que asirse, para poder sostener el equilibrio. Su tez, curtida en el rostro y encallecida en las manos, pone de manifiesto por su color y por sus escurencias, un estado de degeneración orgánica que se asimila á las bestias y sin vacilar un momento nos hace creer en la degeneración de la especie. Su expresión aunque enmascarada por exaltantes extraños, es seca y fría, como producto natural de un cerebro embrutecido, de una sensibilidad embotada y de un corazón agostado por los dolores, sin conservar fibra alguna que aún pudiera impresionarse ante el estímulo del placer. Sus ojos, apenas pueden abrirse, porque la luz les hierre / ofende; y si alguna vez, por esfuerzo poderoso, miran á su alrededor, se comorende que nada vea en detalle; porque todo les sorprende y viene á ser como de aumento el cristal que hace lle-

gar la luz á sus retinas. Los ruidos más leves, les estorban; el más pequeño roce con sus semejantes les asusta; y en constante extrañeza con cuanto les rodea, si durante algunos momentos los observais, os creeréis estar viendo la figura de Segismundo en «La vida es sueño.»

¿Queréis verles también, agrupados representando la clase social á que pertenecen? Pues dad la vuelta á las grandes poblaciones, buscando sus sitios más sombríos y en alguno de sus extremos encontrareis un edificio vetusto, extenso, con aspecto de claustro, en cuyo pórtico se lee en mugrientas letras: «Hospital provincial.»

Entrad allí, si tenéis permiso para ello, y recorriendo sus espaciosas cuan tristes naves, llegareis á las salas donde se almacena en montones, la figura más escueta del obrero.

Allí no les conoceréis por Juan, ni por María: allí en el nombre hasta los sexos se confunde: se llama número 12, número 30, etc.

Fijaos en las camas que les dan descanso; en las ropas que les prestan abrigo y sin quererlo, os estremeceréis al contemplar el sudario encubridor de la miseria.

Allí, se estudia la anemia que el hierro produjo en su estado candescente y que el mismo hierro se encargó de combatir, cuando cumpliendo por ley natural con los fines á que está destinado, se convierte en sustancia medicinal. Allí, vereis al hombre en la plenitud de su vida, con los músculos apergamínados, poniendo de manifiesto la forma huesosa, que le aproxima á la muerte. Allí, encontrareis á la niña que ahogó su puerbada en la impura atmósfera de la fábrica que la vio nacer y que en su ma tierna edad, se alimentó de su sangre, hasta convertirla en clorótica desde sus primeros años, para mas tarde momificaria. Y os sorprenderá el ahullido que el dolor arranca, al que perdió un miembro ó fue magullado sin compasión por la polea ó el engranaje que él mismo fabricara. Y sentireis frío si tropezais con esas ejemplares de la senectud, que pudo resistir los embates más fuertes, hasta convertirse en esqueleto, sin otro porvenir cuando sus fuerzas se agotan en absoluto, que aquella sala, aquella cama y aquel número; que la humanidad cristiana le ofrece para remunerar sus afanes y su bestial trabajo.

Allí, en el hospital, se consumen y se aprovechan los últimos restos del obrero, sin que su paso por el mundo deje ni un recuerdo ni una huella de dolor.

Cuando ya no produce con sus músculos, produce con su sangre; sirviendo su organismo como materia de ensayo en el taller y en el laboratorio del hospital ó en la mesa de disección, prestandose á la enseñanza: despues de purificar su alma que jamás conoció el mal; para la queda ese consuelo! y es, que nunca le falta una beata que le anime con sus rezos y un santo varón que le ayude á bien morir, prodizándole el benéfico Sacramento de la Extremaunción.

RAFAEL G. HERNANDEZ.

## Pacotillas

Ha negado Sagasta su afirmación de que iba á retirarse dando el adiós último á la política sin remisión, en el próximo Oño, cuando el Señor regresó á los Madrides y á su mansión.

*El Imparcial*, no obstante, con gran calor sostiene que es exacto lo que afirmó y á casa de don Práxedes la redacción jura no volver nunca, porque es atroz, que niegue lo que ha dicho dejando por embustero al periódico, sin aprensión. Resulta, pues, que el hombre lo que intentó fue ver que efecto hacía tal noticia, porque ya habrá perdido fuerzas y voz, pero es inagotable su buen humor. Por si la necesita, va mi opinión. ¡Tanto da que se vaya como que no!

Ahora resulta que el señor Moret tenía ya redactado un proyecto de ley sobre descentralización municipal, mucho más amplio y expresivo que lo que le han pedido después los alcaldes castellanos reunidos en la capital montañesa.

Para que vean ustedes que en lo de ser liberal y descentralizador, no hay quien le gane á Don Segismundo.

Solo que luego vendrá el tío Paco con la rebaja y resultará todo ello *soufflé*.

ESTRAÑA.

## Carta de Madrid

Martes 11 de Agosto de 1902.

Ayer se celebró Consejo de ministros en la Presidencia.

Los ministros de Estado y Gobernación sometieron á la aprobación del Consejo algunos expedientes relativos al tendido de cable á Fernando Poo y á la adquisición directa de 15.000 postes para telégrafos.

El Sr. Montilla dió cuenta de un proyecto de decreto sobre reforma de los aranceles judiciales en los juicios de desahucio en las poblaciones mayores de 20.000 almas.

El ministro de Instrucción pública se ocupó de un proyecto de decreto reorganizando las Juntas provinciales y locales de Instrucción pública.

El ministro de la Gobernación dió cuenta de un R. D. que enviaba á la firma de S. M., estableciendo reglas taxativas para el cumplimiento de la ley de procedimientos administrativos. Esta reforma va encaminada á producir en la práctica toda la descentralización que al Gobierno le es lícito realizar dentro de los preceptos de las leyes provincial y municipal.

El presidente dió lectura de la exposición que los obispos reunidos en el Congreso católico de Santiago habian elevado á S. M. el Rey, el cual se la había remitido.

El Consejo acordó darla publicidad, sin perjuicio de examinarla atentamente puesto que se relaciona con las negociaciones que se siguen con Roma.

Terminado este asunto, el presidente invitó al ministro de Estado á que expusiera la situación en que se hallaban las negociaciones entabladas con Roma. El ministro manifestó que esperaba dentro de breves días recibir la contestación del Vaticano á la demanda formulada por el gobierno para la reforma del vigente Concordato. Dió cuenta también de las negociaciones seguidas por el embajador cerca de la Santa Sede.

Terminado este asunto, el presidente expuso á sus compañeros la conveniencia





EMPRESA DE POMPAS FÚNEBRES  
DE  
**Manuel Forés Polo**  
SANTO DO INGO, 12.  
Badajoz.

En dicho establecimiento encontrará el público todo lo concerniente al expresado ramo. Tarifa de precios es la más económica de cuantas se dedican a este negocio en Badajoz. Hay féretros modernos de los autorizados por el Real consejo de Sanidad; reforzados con adornos metálicos. Para párvulo desde seis pesetas en adelante para adulto desde veinte en adelante. También hay un gran surtido de coronas, letras doradas y cintas para los féretros. Servicio permanente de día y noche.

**Sección Oficial**

El «Boletín» del 12 publica: Edicto de la Comisión provincial, publicando los precios á que han de abonarse los artículos de consumo hechos á las tropas del Ejército y guardia civil durante el mes de Julio último. Otro del alcalde de Cabeza del Buey, anunciando la subasta que se verificará el 10 de Septiembre próximo, del servicio del alumbrado eléctrico por el periodo de 25 años. Otros de los Alcaldes de Coronada y Valdetorres, haciendo saber á los propietarios y colonos presenten relación de los terrenos infestados por la langosta. Otros, administrativos y judiciales, de escaso interés.

**Sección Regional.**

**El crimen de Don Benito**

Han sido retratados en la cárcel los procesados García de Paredes, Martín de Castejón y el sereno Cidoncha.

Dícese que han declarado algunas personas de edad, por virtud de indicaciones hechas por uno de los procesados, ó que al menos esas indicaciones tenían por objeto que se examinara á aquéllas.

El viaje que últimamente hizo á Don Benito el teniente coronel de la Guardia civil D. Ricardo Morgado—quien ya regresó á esta capital,—se cree que fué debido al deseo que, de hablar con dicho jefe, tenía el sereno Cidoncha, antes, según parece, de confesar los actos que él realizó en la noche del crimen.

Es opinión unánime en Don Benito, que el retrato de Ines Maria Calderon, publicado por un periódico de Madrid, que por cierto vendió 1.500 ejemplares del número que contenía dicho retrato, no favorece, ni mucho menos, á la hermosa é infortunada joven.

**Crónica Local**

Se nota gran animación con motivo de los festejos que comenzarán mañana. Son innumerables las personas que por las tardes van á la Memoria de Menacho para ver los trabajos que se están haciendo á fin de instar á los pabellones, los de colocación del alumbrado eléctrico, adornos del talú, etc., etc.

Los vendedores de juguetes están muy satisfechos de que se les haya señalado para instalar sus puestos, el salón central de San Francisco.

Oreen que en él harán mucho más negocio que en el sitio que se les destinaba antes.

El acuerdo del municipio, de no conceder terreno para establecer puestos con destino á rifas, será otro motivo, seguramente, para que las ventas sean más importantes.

Los de las rifas se han llevado en años anteriores casi todo el dinero.

Se cree que en todo el día de hoy quedará colocada la pantalla que el Ayuntamiento mandó poner en el urinario de la plaza de San Andrés.

Es de esperar que pasadas las fiestas, el Ayuntamiento mande establecer en el

paseo de San Andrés dos de los arcos volátiles que ahora ha adquirido. Dicho paseo es hoy el más bonito de la ciudad y bien merece que se instalen allí dos de los referidos arcos. Los candelabros que hoy existen, alumbran poco por causa de las bombas de cristal que tienen aquéllos.

Si hubiera sido de un pobre no parece; han entregado á su dueño el alfiler de brillantes que se perdió.

Doscientas cincuenta pesetas dieron á la sirvienta que presentó la herradura en la casa donde se expende el sin rival café de la marca de «La Estrella.»

**Se desea**

comprar una máquina con caldera de 6 á 10 caballos de fuerza. Dirigirse á los señores Hijos de Sierra.

En el tren mixto de ayer tarde vinieron los toros de Pérez de la Concha y de Campos Lopez, que han de ser lidiados en las corridas del 15 y el 16.

Los de Perez de la Concha que se lidiarán en la primera tarde, ó sea mañana, se reseñan á continuación: *Zejón*, núm. 15, negro lombardo. *Morito*, núm. 22, jabonero. *Oficial*, núm. 40, negro lombardo. *Libertado*, núm. 44, berrendo castaño. *Cerillero*, núm. 68, jabonero. *Esmeralda*, núm. 87, castaño claro.

Por falta de consignación bastante en el capítulo correspondiente, no se ha podido hacer en la calle de Menacho, todo lo que el Alcalde y la comisión deseaban, en materia de alumbrado.

Ayer se ocupó la Alcaldía en contestar un Cuestionario que le remitió el ministro de la Gobernación y se relaciona con los problemas sociales, que tanta importancia revisten.

¡Jóvenes! Usad los productos al **Petróleo Sansón** y seréis siempre bellas.

En un trozo de la muralla va á establecer el Sr. Brieva carteles anunciadores.

Contiguo al jardín de eucaliptus ha sentido sus reales un industrial con sus caballitos. Ya tienen los muchachos donde divertirse.

En el lado opuesto de los caballitos y y cerca del parque de ingenieros se ha establecido un fotógrafo.

Tres son, según parece, los bailes que quiere dar en su pabellón, la Cámara de Comercio.

Ayer regresó de Zafrá el médico y concejal D. Mario G. de Segovia.

**Se venden**

Un cercado de viña y árboles frutales con casa y pozo, en la tercera padronera de la Corchuela, de cabida de 20 fanegas, ó sean cinco suertes, en la carretera de Olivenza.

Dos suertes de tierra en la Corchuela, de cuatro fanegas cada una, en la segunda padronera, marcadas con los números 15 y 16.

Un olivar al sitio del Moñito, de cabida de unas seis fanegas; todo él plantado de olivos hechos y rehechos.

Para tratar con su dueño, San Juan 31, escritorio.

**Tribunales**

JUICIO ORAL DEL DIA 12.

Sección 1.ª

Procesado: Francisco Gonzalez, vecino de Navalvillar de Pela.—Delito: Hurto.—Fiscal: Sr. Gimenez Cierva.—Defensor: Sr. Diaz Ambrona.—Procurador: Sr. Llerena.

El niño á quien se refería la moción que en el último cabildo hizo el Alcalde, para que se le concediera algún auxilio á fin de poder ir á tomar baños de mar, ha fallecido.

Bueno é inmejorable es el servicio de coches que se ha establecido en Badajoz y cuya administración queda establecida en la calle de San Juan; Fonda de Rivas. Tiene carruajes para viajes, servicio permanente á la estación del ferro-carril y diario entre Olivenza y esta Capital. Buena suerte deseamos á la empresa; ya que el sacrificio que ha hecho es de consideración.

Dos de las troneras de la parte de muralla próxima á la Memoria de Menacho, se convertirán en urinarios durante los festejos.

**REGISTRO CIVIL**

Día 13 de Agosto de 1902.

**FALLECIDOS.**

Juan Rollano Martos, 70 años, arterio esclerosis.—Manuel Guerrero Fernandez, 23 años, tuberculosis pulmonar.—Juan Jaramillo González, 6 años, meningoencefalitis.

**NACIDOS**

Gumersindo Guillén Ramos. Víctor Sáenz Montañó.

**CASAMIENTOS**

Ninguno.

**Hospedería LA FAVORITA**

DE FRANCISCO SANTOS

Este antiguo establecimiento muy bien montado, y á la altura del mejor hotel de esta capital, cuenta con buenas habitaciones, todas iluminadas con luz eléctrica. Y para que su clientela pueda estar con mayor comodidad y frescura y pueda disfrutar de festejos y bandas de música durante los días de feria, ha establecido un pabellón-comedor sucursal de la hospedería *La Favorita* en la plaza de San Francisco.

Se sirven comidas de fiambres, vinos variados, pastas y refrescos. Almuerzos y comidas á todas horas.

**La Favorita**

PLAZA DE S. FRANCISCO.—BADAJOZ

**Cognacs** Henri Garnier y C.º

**Servicio telegráfico**

**Ampliación de una noticia**

Madrid 13 (1.º20).

El jesuita padre Sanz, de cuya muerte dió conocimiento ayer esta agencia, era muy amigo del general Azcárraga.

También lo era del marqués de Comillas.

**Una denuncia.**

Madrid 14 (3.º45).

Un telegrama de Murcia dice que se ha formulado una denuncia por los huertanos, han detenido en la estación de Chinchilla 95 sacos de pimentón mezclado con aceite: que en caso de resultar esto cierto, arrojarán dichos sacos al río.

**Disgusto en Santander.**

Madrid 14 (3.º50).

Telegrafían de Santander, manifestando que en dicha ciudad—donde se habían hecho grandes preparativos para el recibimiento del Rey—hay mucho disgusto por causa de la corta permanencia allí, de D. Alfonso, reducida á unas cuantas horas.

**Regreso.**

Madrid 14 (3.º52).

Mañana regresa á Madrid el ministro de Agricultura Sr. Suárez Inclán.

La causa de este regreso es que el Consejo de Estado se opone á que se planteen las reformas que por medio de decreto quería llevar á cabo el referido ministro.

Badajoz: Tip. de Antonio Arqueros. Calle Larga, 48.

de ocuparse del estado de Barcelona y del levantamiento de la suspensión de garantías; pero no estando presente el general Weyler, cuya opinión es esencial, se acordó pedir de nuevo informes á las autoridades de dicha ciudad, á fin de poder tomar algún acuerdo en el primer consejo á que asista el ministro de la Guerra.

EL ORBE.

**De todo un poco.**

**Concurso nacional literario**

Los fabricantes de papel para fumar, marca *Papel salud, de esencia de Azahar*, deseando obtener una colección de composiciones poéticas que en la rica lengua de Cervantes, sin encomios ni exageraciones y ciñéndose á la verdad, cante en sentidas estrofas las bondades y excelencias de su esmerada industria, hacen un llamamiento á los poetas españoles y abren al efecto un concurso para que la juventud estudiosa, con la debida remuneración, pueda lucir las galas de su ingenio y el estro de su inspiración, sujetándose al concurso al siguiente programa:

Cinco premios que se satisfarán en metálico á los cinco mejores Sonetos que canten las cualidades del papel para fumar, marca *Papel salud, de esencia de Azahar*.

- Primer premio, 250 pesetas.
- Segundo id., 175 id.
- Tercer id., 125 id.
- Cuarto id., 100 id.
- Quinto id., 80 id.

La apertura de plicas se efectuará el día 12 de Noviembre próximo y el día siguiente los Sres. *Ivorra, Payá y Compañía* mandarán el importe del premio en valores declarados, á los autores laureados, ó harán entrega á la persona que designen aquéllos.

El jurado que censurará las obras, lo constituirán personas competentes de reconocida ilustración.

Las composiciones, escritas en letra inteligible se dirigirán hasta el 30 de Octubre próximo, á los señores *Ivorra, Payá y Compañía*, de Alcoy, sin firma, con un lema y acompañadas de otro pliego que lleve en el sobre el lema de la composición y dentro el nombre del autor y señas de su domicilio.

El Jurado tiene facultades para crear uno ó más accesit si hubiese composiciones que reuniesen condiciones para ello, pudiendo también declarar desiertos los premios que á su juicio no se deban adjudicar por no presentarse á ellos composiciones que reúnan suficiente mérito para ser laureadas.

Las composiciones premiadas con las firmas de sus autores se publicarán en los *Almanaques de bolsillo* que editará y regalará la casa en el próximo año; y las no premiadas estarán por un mes á disposición de sus autores: pasado este plazo, si no fueran reclamadas, quedarán á disposición de los Sres. *Ivorra, Payá y C.º*

El viaje del rey constituye la nota principal del número de *Nuevo Mundo* correspondiente á esta semana.

Es un verdadero alarde de información el que hace dicho periódico con motivo del viaje del monarca. Publica 37 fotografías de dicho asunto, á cual mas interesantes.

El rey en Gijón, en Oviedo, en el plano inclinado de Langreo, en Covadonga. Doble plana central.

La feria de Valencia. Detalles de la batalla de flores y de la Cabalgata. Carrozas que alcanzaron los premios del rey y los príncipes de Asturias. El tren botijo de Valencia á Calatayud.

El Congreso Católico de Santiago de Galicia.—El gran dique de Barcelona recientemente inaugurado.

Homenaje á D. Pedro de Alarcón.—La Kermesse de Chamberi. Comisión de señoritas.

Don Andrés Mellado, Don José Francos Rodríguez y el general O'Ryan.

La Escuadra chilena en Canarias.

Arte moderno, por Félix Méndez y Verdugo.—De la semana, por O'vals.—Crónica alegre, por Taboada y Karikato.—Portada en color, por Mota.

Precio del número: 20 céntimos.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas por 3.50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.